ESTUDIO DE LA UNIVERSIDAD DE MONTEVIDEO, GANADOR DEL PREMIO 2010 DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

La violencia presente en jóvenes de la zona Oeste de Montevideo

PERCEPCIONES DE LOS ADOLESCENTES



VIOLENCIA

En relación con la violencia ejercida por los propios adolescentes, 47,6% de 731 que respondieron la pregunta, dijeron haber ejercido violencia física sobre otro. El 1,8% ejerció violencia sexual; el 50,5% violencia psicológica, y el 6% violencia por medios tecnológicos. Frente a actos de violencia, el 55% de 513 jóvenes dijo "no haber hecho nada y alejarse del lugar"; el 27% "se quedó mirando sin hacer nada"; el 30% "intentó parar la pelea"; el 13,4% "se lo contó a las autoridades del liceo"; el 16% "se lo contó a algún miembro de la familia", y el 4% "hizo la denuncia policial".

59%

de 765 jóvenes consultados dijo haber sufrido violencia psicológica.

44%

de 759 jóvenes consultados dijo haber sufrido agresión física.

CONSUMOS

De 830 jóvenes, el 69% declaró haber bebido al menos un vaso completo de bebida alcohólica. En relación al hábito de fumar, de 834 consultados, el 22% reportó haber fumado al menos un cigarrillo entero. A su vez, el 7% de 728 consultados dijo haber consumido drogas (pasta base, marihuana, inhalables, solventes, cocaína).



33,5% refirieron episodios de intoxicación etílica.

EDUCACIÓN

En relación con las expectativas educativas de los adolescentes, el estudio advierte que 5% de 891 jóvenes que contestaron "no cree que terminará el liceo"; el 14% dijo creer que "completará cuarto año liceal, el 24% señaló que "completará Educación Secundaria"; el 18% dijo que "completará UTU", y el 19% "espera completar la Universidad". El resto (21%) no sabe cuáles son sus expectativas educativas, advierten los investigadores.

SEXUALIDAD

La investigación arrojó que las mujeres adolescentes consultadas están al tanto de los "métodos de prevención de embarazo y de infecciones de transmisión sexual". "Esto puede interpretarse como una muestra de la despreocupación de los varones sobre las eventuales consecuencias de las mismas o ser consecuencia de inmadurez y/o falla de la educación sexual", se advierte en el estudio.

43%

delos varones y 26% delas mujeres mayores de 13 años mantuvieron al menos en una oportunidad una relación sexual.

ACTIVIDADES

El 19,7% de los jóvenes consultados realiza actividades artísticas, 8,5% participa de actividades religiosas o grupos de reflexión, 3,5% realiza actividades de ayuda comunitaria, grupos juveniles, animación, etc. Además, el 6,7% participa de clubes de niños o centros juveniles, el 2,9% tiene apoyo académico individual y el 10,7% practica inglés u otro idioma en forma particular.



67,3% de los consultados dijo realizar actividades deportivas.



de 900 jóvenes consul-

tados dijo que "no les

gusta mucho" u "odian"

el liceo.

CREENCIAS

De 796 consultados, el 26% se define como cristiano; 17% dice no creer en Dios, y 3% refiere ser umbandista.

52% dice creer en Dios pero no profesar ninguna religión.



ESTADOS DE ÁNIMO

El 45% (de 501 jóvenes que contestaron) dijo ser optimista sobre su futuro frecuentemente o siempre; 19% (de 470 que contestaron) dijo sentirse solo

75%
de los 652
consultados
dijo ser bastante o
muy feliz.

Entre los 943 liceales encuestados para la investigación predomina la violencia psicológica

n estudio elaborado por un equipo multidisciplinario de la Universidad de Montevideo para el cual se investigó a los adolescentes que viven y estudian en la zona Oeste de Montevideo, reveló que "la violencia está presente en todas sus formas" entre los 943 jóvenes encuestados.

Según se señala en la investigación titulada Caracterización de la población adolescente de instituciones educativas de la región oeste de Montevideo-Uruguay en relación a la situación de violencia en que viven, entre los adolescentes predomina la violencia psicológica, seguida de la física, la tecnológica y, por último, la sexual.

Uno de los datos que a consideración de los investigadores resulta "alarmante" es que ocho de cada 10 jóvenes consultados dijo "no hacer nada" para detener una pelea o conflicto que tenga lugar frente a ellos.

Entre los resultados de la investigación, ganadora del premio 2010 Ministerio de Salud Pública, de la Academia Nacional de Medicina, se advierte que el 30,8% (de 773 adolescentes) dijo haber participado en alguna pelea "mano a mano"; 16,3% (de 767 adolescentes) participó en peleas entre barras; 7,7% (de 758 adolescentes) dijo haber salido armado con navaja o cuchillo, y 1,6% (de 766 adolescentes) salió de su casa armado con revólver o pistola.

Si bien en el estudio participa-

Diferencias de género

La violencia psicológica como victimarios está sobrerrepresentada en las niñas. En los varones prevalece la violencia física y sexual.

ron un total de 943 adolescentes pertenecientes a tres liceos públicos y uno privado de la zona Oeste de la capital del país, no todos respondieron a la totalidad de las preguntas.

Para los investigadores, "existe una relación entre portar armas blancas o de fuego y la presencia de armas en la casa". El 16% de 867 jóvenes dijo contar con armas de fuego en su domicilio.

CONSUMO. Otro de los datos que se destaca en el estudio es que "uno

de cada cinco adolescentes consultados consume tabaco"; 60% consume alcohol (de los cuales un tercio presentó episodios de intoxicación etílica aguda), y 7% reconoció el consumo de otras drogas

Estas cifras de prevalencia de consumo "son impactantes", se sostiene en el estudio, "ya que si bien el rango etario (de los consultados) llegó a los 20 años, la media fue de 14 años, edad a la cual está prohibida la venta de tabaco y alcohol". También se preguntó a los jóvenes sobre "hábitos tóxicos en la familia", y 13% de los 943 encuestados dijo que en su casa se consume alcohol; 5% indicó que en su hogar se consumen drogas ilegales.

ESTUDIO. El 35% de 867 jóvenes consultados dijo haber repetido algún año de Primaria, y 32% de

846 consultados, algún año de Secundaria.

En relación al apoyo familiar para con las actividades liceales, se destaca que la percepción de los adolescentes en el 13,5% es que sus padres "no los apoyan o lo hacen pocas veces"; el 15,3% "plantea que pocas veces o nunca puede hacer los deberes o estudiar tranquilo en su casa", y el 17,5% dijo "que pocas veces o nunca realiza la tarea solicitada por los docentes".

Mientras que 72,8% de los jóvenes consultados advirtió que "sus padres esperan mucho de ellos en el ámbito educativo", 5% dijo que "no cree que terminará el liceo" y 21% "no sabe cuáles son sus expectativas educativas".

Los resultados de esta investigación, aclaran los autores, no se pueden extrapolar a nivel nacional.